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中国共产党新闻网>>党的历史文献集和当代文献集 

建国以来重要文献选编第二册 

毛泽东对中共中央西南局《关于城市工作会议报告》的复示

（一九五一年一月二十二日）

【字号 大 中 小】 【打印】 【关闭】 

小平同志并告漱石、子恢、仲勋、一波、高岗各同志： 

  一月八日综合报告收到阅悉。方针正确，成绩很大，甚慰。你们的第一次城市工作会议开得有成绩，甚好。假如可能

的话，在今年五月一日以前，请你再召开一次城市工作会议，对城市工作，主要是对工会工作，对工商业的领导方向，和

对城市政权问题，加以深入研究，并做出某些决定，为四中全会讨论工会工作准备材料。四中全会准备在五月开，请按此

部署工作。 

  毛泽东 

  一月二十二日 

  根据毛泽东手稿刊印 

    〔附件〕 

  西南局关于城市工作会议报告 

  （一九五一年一月八日） 

中央并各省、区党委： 

  我们于去年十二月间召开了一次城市工作会议，现将会议的经过和一些主要情况简报如下： 

  （一）这次会议的召开，是为使各省、区领导机关在今后以更多的注意力加强对城市工作的领导，为着重解决城市工

作中最中心、而又是今天最薄弱的几个重大问题（工厂管理、工会工作、工人阶级中的建党等问题），所以出席这次会议

的，除各市市委书记、团委书记、工矿厅长、工会主任外，并吸收了主要厂矿的军事代表和工会主任（党员）。出席会议

者共一百三十三人，在大会发言和小平同志总结时，并吸收了有关部门的有关干部参加了会议。会议由十二月八日开始，

二十二日结束，除体会两天，参观一天外，计汇报六天，小组讨论两天，大会发言两天，总结一天半。为了能见全面地了

解情况，发现问题，解决问题，采取了先汇报，然后依据汇报情况，提出问题加以讨论，最后做出总结的办法。在汇报

时，除各地区一般的汇报外，并组织了二十九厂、二十四厂、沙市纱厂等几个典型的汇报，由段君毅、蔡树藩、张霖之、

于江震等同志分别做了关于工厂管理、工会工作、劳资关系、建党建团等问题的专题发言。会议开始汇报时，大家情绪还

不够集中，有的还觉得“我们没搞出什么，别处也没搞出什么”。但一当典型报告开始，大家的情绪就完全不同了，与会

者聚精会神地听取此种典型经验，除少数略有门路的厂矿以外，大家都感到自己的工作还没有头绪，就由别处也不会有什

么的情绪转为专心学习的情绪了，所以会议到此，一致反映解决了不少问题。在转入小组讨论时，由于大部地区都还没有

接触到具体问题，所以未能深入展开，但经过大会发言以及总结报告，大家一致感到有了办法，有了信心，所要解决的问

题始得了解决。一般说这次会议还算成功，对于当前管理城市、建设城市中必需解决的问题得到初步的解决。有些同志感

到不够的地方是城市一般的问题讨论很少，工厂管理等几个重大问题的解决上还不够具体。但这主要是工作还没有发展到

一定程度，本身无经验，也就不能具体地接受别处的经验。 

  （二）从这次会议中看到城市工作的成绩虽不像农村工作的成绩显著，但也做了不少的工作，获得一定的成绩和经

验，特别是接收工作，一般做得较好，大都按原来的摊子接了下来，没有什么破坏。但在管理和建设城市方面，特别在工

厂管理方面，就差得多了，不少的同志以管理农村和管理军队的办法来管理城市、管理工厂，经过七月以后的整风和民主

运动，解决了不少的问题。十月以后，少数工厂才在生产方面有了些门路。全西南稍具规模的厂矿共有一百九十二个，而

真正有了些门路的还只有重庆的两三个厂子。此外，昆明的机器厂在发动工人方面虽然好些，可是在管理生产上则尚未入

门，至于黔、康等地就更要差些。总的来看，各地一年的城市工作，特别是经过整风以后，工作上都有所发展，这表现在

建立革命秩序、完成税收任务、恢复或维持工业生产、稳定金融物价、救济失业工人和知识分子、改造旧人员的时事学习

运动、恢复和维持学校教育、组织工人学生、开各界代表会议、开展统一战线等各个方面，都获得一定的成绩，也有了一

些经验，但这些经验都还是零碎的，中央局也还没有对城市工作加以系统的研究。 
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  （三）管理和建设城市中最中心的问题是管好工厂、发展生产的问题，而如何依靠工人，则是管好工厂、发展生产的

关键，也是管好城市的关键。对于为什么要依靠工人和如何依靠工人的问题，得到了初步的解决。这是这次会议最大的收

获。在会议上反映到，以前大都不明确，或者只是理论上承认，而实际工作上并不如此；许多同志和工人阶级的情感结合

不起来，认为工人对革命没有贡献，说工人落后、意见多、不如农民好管，过去曾造枪炮打我们；对于组织工人阶级中最

大多数到工会中去，不够重视。经过一年的工作，产业工人参加工会的还只占百分之六十五到七十，在发展会员中存在着

关门主义，特别在建党问题上表现得更为严重，有的对工人申请入党采取置之不理的态度；军事代表则一般的是强调其军

事管制及最后决定权，对于工人合理的建议不重视，把工会放在附属的地位，对于工人应有的福利重视不够；有一个军需

系统的工厂不让组织工会，压制工人的活动，以致工人说：“在国民党统治时我们是牛和马，现在我们是马和牛。”所以

在实际工作中依靠工人的不多，依靠职员的则有之，采取贫雇路线的（重视小工、轻视技工）也有之，所以不依靠工人的

问题是一个十分严重的情况，成为管好城市的一个最大障碍。因之，此次会议对此就着重的加以解决，首先通过二十九厂

等的典型汇报，使大家具体地了解了依靠工人，团结职员，搞好生产的方针，而以具体的生产情况，说明从思想上、组织

上依靠工人是搞好生产的前提，也是巩固地团结职员的前提，如不能真正地依靠工人，团结职员也就会落空。二十九厂在

九月以前没有解决了此问题的情况是产量不高、成本大、品质差，而在十月开始注意了依靠工人整顿工厂，注意了工人的

合理化建议，解决了工人的一些具体问题，订定了集体合同，以后的情况则得到相反的结果。钢轨厂在讨论十月份的生产

任务时，工程师还只接受三百吨，后勉强答应八百吨，经过发动工人的积极性，至十二月份定的计划已达四千吨，实际则

完成七千多吨，工人并自动提出“二五、六、五运动”（每月至少工作二十五天，每天至少工作六小时，至少每五分钟轧

一根钢轨。），大大提高了产量，减低了成本，改进了品质，节约了原料。因此，而职工的团结问题亦解决了，工会如何

面向生产的问题，也有了门路。这次会议之所以能够在几个主要问题上获得解决，主要是由于重庆的几个工厂创造了一些

经验；其次从工人阶级在城市中所占的比重和其先进作用上来加以解释，西南大小城市和主要集镇上的人口约近千万，像

渝、蓉两个较大的城市，工人及其家属在内均占到总人口的百分之五十以上，其他如昆明、万县、贵阳等城市，工人连其

家属亦占到总人口的四分之一至三分之一。这就不仅解决了今后必须注意加强城市工作的领导，以期使城市工作和农村工

作、使工人和农民、使工业和农业紧密的联系起来，而不至有城乡脱节的危险；解决了在城市工作中必须依靠工人，只要

依靠了工人，做好了工人和其家属的工作，就解决了城市中最大的问题。在这个问题上，我们花的功夫最多，也解决得较

好，就是由于在这一问题上有了比较深刻的认识，所以在其他问题上的一些糊涂思想也就易于解决了。至于工厂管理，工

会工作，工人阶级中建党建团，劳资关系等问题已有书面材料，另行抄送，这里不再多赘。 

  （四）根据以上情况，我们确定认真贯彻依靠工人、团结职员、搞好生产的总方针，在工厂管理上要具体学会管理民

主化，经营企业化，反对官僚主义与命令主义，首先从开展合理化建议和讨论集体合同着手。生产竞赛则只有在具备了有

原料、有市场、有生产计划这些条件的厂矿才举行。在工会工作上，则将组织工人最大多数到工会中来，作为首要任务。

在工会的组织上，要反对关门主义和形式主义两种倾向。在工作方法上，采取重点突破，取得经验的办法。对于工人阶级

的教育，基本上仍应以文化、技术为主，但依据西南情况，目前则应着重加强政治教育，同时并确定提拔工人干部，以解

决干部的不足，增强与工人阶级的联系。关于建党问题，确定首先培养一批专门建党的组织，经过他们逐渐展开工厂建党

的工作，并采取公开建党方针。团则确定广泛地发展。除了这几个重大问题以外，在城市其他一般工作上都提出了一般的

原则，最后确定中央局今后对于城市工作要加强指导，而各省、区党委在土地改革以前仍以农村为重点，市委则必需全力

做好城市工作。为此并决定各市委向省、区党委和中央局每两月做一次城市工作综合报告的制度。 
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